

AMÉRICA LATINA - Argentina propone más comercio con cuatro países, incluyendo Cuba, para luchar contra la inflación

14ymedio

jeudi 23 mars 2023, mis en ligne par [Françoise Couëdel](#)

27 de febrero de 2023 - [14ymedio](#) - *López Obrador impulsa este mecanismo de intercambio de productos en el que estarán también Brasil y Colombia*

Cuba es el inesperado invitado a un encuentro, el próximo 17 de marzo, entre los presidentes de Argentina, México, Brasil y Colombia para crear un mecanismo de intercambio de productos con el que aspiran a contener la inflación. El posible acuerdo entre cuatro gigantes de América Latina y la raquítica economía cubana ha sido [revelado por el propio Alberto Fernández](#) al diario económico argentino *Ámbito* :

“Me llamó Andrés Manuel López Obrador y me propuso lanzar un acuerdo con Brasil, Colombia y Cuba, que suman entre todos la mayor parte del PIB de la región, para ayudarnos con un problema que es común a todos nosotros, como lo es la inflación”, dijo el presidente en declaraciones exclusivas a ese diario.

El mexicano, que recibió el pasado 17 de febrero a Fernández, le comentó la idea, que debe concretarse el próximo mes en esta cumbre. La idea, avanzó el argentino, es elaborar un conjunto de productos “sensibles” que, en caso de ver disparados sus precios, puedan importarse a menor valor.

Si un producto, como la ropa, subiera de precio alarmantemente, se podría acudir a uno de los países participantes, como Brasil, para obtenerlo a un valor más económico e intercambiarlo por otro más asequible en el país.

El presidente argentino puso un ejemplo concreto al diario y expuso que, si un producto, como la ropa subiera de precio alarmantemente, se podría acudir a uno de los países participantes, como Brasil, para obtenerlo a un valor más económico e intercambiarlo por otro más asequible en el país, la soya, sin ir más lejos. Este mecanismo, definió Fernández, sería, “una suerte de clearing”, como se conoce en el ámbito económico a los sistemas de compensación comercial.

Alberto Fernández aclara que, tras comunicarse con López Obrador, habló con con Luiz Inacio Lula Da Silva, Gustavo Petro, y Miguel Díaz-Canel para compartirles la iniciativa y el encuentro. “Quedamos además en que mientras tanto hablarían entre sí los ministros de cada país. En mi caso les di instrucciones a Santiago Cafiero (canciller) y Sergio Massa (ministro de Economía) para avanzar en esa línea”, añade.

De las palabras de Fernández se puede inferir que la idea de sumar a Cuba parte del presidente mexicano, aunque es el propio jefe de Estado argentino quien, con toda naturalidad, incluye a la Isla en el grupo de países que aportan a Latinoamérica la mayor parte del Producto Interior Bruto.

Según los datos de la Comisión Económica para América Latina (Cepal) a cierre de 2021, Brasil es, con 1.608.981 millones de dólares de PIB, la economía más grande de América Latina, y le sigue México, con 1.296.024 millones de dólares. A mucha distancia se sitúan Argentina (487.227 millones) y Colombia (314.464 millones), pero se dejan en medio a Chile, que con 317.059 millones, es la cuarta de la región.

Para localizar a Cuba hay que ir al puesto 27, con 2.053 millones de dólares oficiales ese año, incluso muy por debajo de Venezuela, que está en el 12 y sin que se haya mencionado la posible presencia de Nicolás Maduro en la cumbre. Tampoco está aparentemente invitado, al menos hasta la fecha, el chileno Gabriel Boric, teóricamente afín a este bloque ideológico aunque distante en sus posiciones con respecto a Cuba, Nicaragua y Venezuela.

La Isla sí compite fuertemente por el puesto de campeón inflacionario dentro de ese grupo. Aunque Argentina, que cerró 2022 con un 94,8% de incremento de precios, parece el ganador absoluto incluso frente a la Isla, que tuvo un 39%, el mercado informal indica que Cuba acabó el año con subidas del 140%. Lejos quedan el 13% de Colombia, el 5,7% de Brasil, el 7,8% de México, sin que estas cifras sean desdeñables.

Aunque [Argentina no vivía una situación económica como la actual desde hacía 32 años](#), las últimas décadas han sido sumamente inestables por causas tanto propias como ajenas y el país ha alternado grandes crecimientos económicos con quiebras tan profundas que la han obligado a suspender pagos y recurrir al Fondo Monetario Internacional para salvarse.

Argentina cerró 2022 con un 94,8% de incremento de precios, mientras la Isla tuvo un 39%, que sube al 140% en el mercado informal.

Como a la mayoría de países, la pandemia primero y la crisis mundial agravada por la guerra en Ucrania han venido a empeorar la situación, y las medidas tomadas han dejado claros oscuros en la economía, tanto a nivel macro como micro. Pese a ello, y a los equilibrios que el presidente debe hacer para cumplir con el FMI en un año electoral, se prevé que sea una de las naciones que más crezcan en la región.

Argentina es un gran exportador neto de materias primas, el 70% de su comercio internacional. Los cereales y las oleaginosas suponen, de hecho, en torno al 50% de sus exportaciones totales, por lo que Fernández mostró un gran entusiasmo en torno al nuevo mecanismo pergeñado por López Obrador. Según el presidente, los países llamados a firmar el acuerdo reúnen un gran entramado de producciones alimenticias, energéticas y fabriles y, además, tendrán como aliciente el alivio de no verse obligados a recurrir al dólar como moneda de intercambio.

El intercambio comercial entre México y Argentina nunca ha sido especialmente activo. La Secretaría de Economía Mexicana situó al país como socio número 29 en 2018, apenas el 0,2% del comercio total y sexto en la región. Apenas un año más tarde, en 2019, aún cayó más, hasta el puesto 31, con 1.562 millones de dólares. Por su parte, el comercio bilateral entre Cuba y Argentina supera actualmente los 300 millones de dólares y se basa fundamentalmente en las materias primas y productos alimenticios. En los últimos años han aumentado las conversaciones para formar proyectos conjuntos, especialmente en el impulso a la agricultura.

https://www.14ymedio.com/economia/Argentina-comercio-incluyendo-Cuba-inflacion_0_3486251346.html.